

G A Z E T A
D E M A D R I D
 DEL MARTES 14 DE NOVIEMBRE
 de 1780.

Constantinopla 19 de Setiembre.

EL 5 del corriente fue depuesto de su empleo y desterrado á una Provincia de Asia el Koul-Kiaya ó Teniente Agá de los Genizaros.

La enfermedad del Gran Visir se ha declarado hidropesía ; y juzgando los Médicos que su estado no le permite observar el Ramazan ó Quaresma , ha solicitado del Mufti la dispensa de cumplir con la abstinencia y otros actos de maceracion que prescribe la Ley.

El Caballero Ainslie Embaxador de la Gran Bretaña cerca de la Puerta recibió el 3 del corriente por Viena un expreso de su Corte , el qual aseguran haberle traído pliegos de suma importancia para la India ; y en el mismo dia de su llegada volvió á salir para Alepo.

La Puerta paga en el dia con puntualidad á la Rusia las cantidades estipuladas por el último Tratado de paz y se propone quedar libre en breve de esta deuda.

Copenhague 15 de Octubre.

LA esquadra Rusa del mando del Almirante Cruse ha salido de este puerto para el de Cronstadt , donde la seguirá sin duda el navio de la misma Nacion construido últimamente en Arcángelo que estaba de arribada aquí. Es verosimil que las fuerzas marítimas de las Potencias neutrales confederadas invernen en sus respectivos puertos. La Danesa se halla yá en esta rada ; y no se habla de que vuelva á salir por este año. El navio Wagrie y 2 fragatas que eran parte de ella han pasado al Mediterráneo ; solo se ignora el paradero del Groelandia ; siendo de temer que experimentase la misma desgracia que el nombra-

brado el Príncipe Federico. En la tormenta que causó el naufragio de este último pereció á una milla de Cronemburgo una fragata Danesa que venia de la Isla de Sta. Cruz á este puerto ; pero se salvaron la tripulacion y parte de la carga. Pocos dias antes habian fondeado aquí 3 navios de nuestra Compañía de la India.

Londres 24 de Octubre.

SE aguarda con ansia la próxima abertura del Parlamento Británico , pues suministrará sin duda materiales con qué llenar el gran hueco que dexa en los papeles públicos la suma escasez de sucesos así politicos como militares y marítimos. Buena prueba de su esterilidad ofrece lo poco que vamos á resumir de ellos , siendo lo mas notable que continen.

Por avisos que el Ministerio acaba de recibir de Halifax se sabe que la guarnicion se hallaba en la mayor seguridad, considerándose aquella Plaza inexpugnable con 4 nuevas fortalezas y una batería flotante de 12 cañones de á 18 construidas últimamente para defenderla contra cualesquiera fuerzas navales que intentasen atacarla. Las tropas están en el mejor estado , bien mantenidas y provistas de todo lo necesario ; sucediendo lo mismo á las Milicias , las cuales por su instruccion y disciplina pueden hacer el servicio de tropa reglada.

No son tan satisfactorias las noticias de la Jamayca en quanto al estado de las tropas que la guarnecen ; pues se confirma que se hallan de mucho tiempo á esta parte en una situacion lastimosísima , faltándolas no solo la paga sino el vestuario y alimento ; lo qual fue causa de que los 4 Regimientos de Infantería que llegaron allí baxo la escolta de los 10 navios de línea mandados por los Sres. Rowley y Walsingham , se viesen en breve acometidos de enfermedades que les causaban tal estrago que tenian mas de 800 enfermos á la partida del paquebot Sandwich que salió á 14 de Agosto de aquella Isla.

Los avisos recibidos de la Provincia de Nicaragua son igualmente melancólicos. La mayor parte del cuerpo mandado por el Coronel Polson que pasó al rio S. Juan para continuar la expedicion en aquella Provincia ha perecido desgraciadamente de resultas de una enfermedad contagiosa. Los que pudieron libertarse se han acogido al Castillo de S. Juan, en donde esperan refuerzo que no será facil enviarles.

El Sr. Pinto que ha residido en esta Corte en calidad de Mi-

Ministro Plenipotenciario de la de Lisboa, y se hallaba en Falmouth á fin de embarcarse para Portugal, ha vuelto á Londres á ruegos (segun dicen) de nuestro Gabinete, deseoso de entregarle una Memoria importante para su Corte.

El 18 vino el Rey á esta Capital á conferenciar con sus Ministros sobre varios pliegos recibidos de América y de algunas Cortes de Europa; de cuyo contenido nada trasciende.

Todos los buques de guerra que se hallan en nuestros puertos se armarán incesantemente. Nunca se ha visto en los Departamentos de Marina tanta celeridad en los trabajos como en el dia. Solo se trata de los preparativos necesarios para la campaña inmediata, y de los medios de recoger prontamente los subsidios correspondientes al año próxîmo.

Ha salido orden para que las tropas campadas tomen quarteles de invierno.

La situacion de la esquadra del Almirante Arbuthnot en la Isla de Gardiner le es muy ventajosa para observar los buques que entran y salen de Rhode-island. Además tiene apostadas varias fragatas para que le informen de los movimientos de los enemigos en este último parage; en el qual habrá amenudo operaciones importantes apenas llegue el refuerzo que esperan los Generales Rochambeau y Ternay.

A principios de Agosto salió del puerto de Kinston la fragata de la Marina Real nombrada el Fenix de 44 cañones al mando del Capitan Hide-Parker con dos transportes cargados de municiones y víveres para Panzacola.

Ocho embarcaciones pertenecientes al comboy de Québec han arribado á Halifax huyendo de caer en manos de los corsarios Americanos que infestan el rio de S. Lorenzo.

Aunque no puede tardar la llegada á nuestros puertos de la flota de Jamayca, que debia salir de allí por 2.^a vez á mediados de Agosto, y cuya navegacion es por lo regular de 8 á 9 semanas, no se muestran los aseguradores muy ansiosos de asegurar; lo qual procede sin duda de no saberse á punto fixo el dia de la partida.

Los habitantes de la parte superior del rio Mohawk adictos á la Corona cometieron á principios de Agosto los mayores excesos en el distrito principal de Canojohary; abrasando y asolando aquel bello establecimiento de los Americanos (distante 56 millas de Albany) como asimismo una docena de casas en Schonarie. Aun no hay noticias circuns-

tanciadas de estas crueldades : solo se sabe que algunas personas perdieron la vida ; y que todas las demás abandonaron el país para salvarse de aquellos incendiarios.

Han reparado algunos que el Lord Cornwallis es el primer Comandante Inglés que ha castigado á los prisioneros Americanos como rebeldes para precaver que no falten al juramento de fidelidad los demás que lo prestan casi por fuerza. Otros sostienen que la victoria conseguida últimamente en Camden por dicho General no es tan decisiva como lo vociferan los Realistas , quienes no reparan en que Mr. Gattes reunirá quando quiera baxo sus órdenes un cuerpo de Provinciales mayor que el del General Cornwallis. Es digno de notar que no obstante nuestras ventajas sobre los Americanos ninguna de sus Provincias haya vuelto voluntariamente á la obediencia de la Corona , ó persistido en ella , aún quando por los sucesos de la guerra han quedado las tropas Reales victoriosas. Así ha sucedido en Boston , Rhode-island , Pensilvania , &c.

Nueve Oficiales Franceses de los que fueron hechos prisioneros en Pondicheri han llegado últimamente al puerto de Woolwich en el Condado de Kent á bordo del navio Inglés el Indiano ; de cuyo Capitan solicitaron varias veces en vano que los dexase volver á Francia en una embarcacion parlamentaria conforme á lo pactado en la capitulacion de Pondicheri: pero habiendo recurrido posteriormente al Lord North por medio de un Eclesiástico que les favoreció y presentó uno de ellos á dicho Ministro , declaró éste que su detencion en Inglaterra era absolutamente contraria á las intenciones del Gobierno y á los términos de dicha capitulacion ; de cuyas resultas dispuso se les franquease un buque que los ha conducido al puerto de Bolonia.

Amberes 17 de Octubre.

YA ha tenido efecto un proyecto á que dió motivo la irregular conducta de la Marina Inglesa para transportar la madera de construccion de Olanda á Francia por los rios Mosa y Escaut , el Canal de Briare y el Loira hasta Nantes. El 15 pasó por delante de esta Ciudad una gruesa porcion de dicha madera que conduce desde Flandes á los astilleros de Francia: idéa tanto mas digna de elogios quanto el coste del transporte por tierra excederá muy poco al de la conduccion por mar sin estar expuesto á los mismos riesgos ; bien que será algo mas dilatado el viage , respecto á que la madera debe ir en carretas la distancia de 14 , ó 15 leguas.

Ostende 29 de Octubre.

EL dia 12 entraron en este puerto 2 corsarios Franceses; el uno de 20 cañones montados, del qual se rescastó en 3200 libras esterlinas una presa Inglesa: y el 2.º de 14 cañones y 12 pedreros con otra suma de 1500 libras esterlinas adquiridas por el rescate de otra presa. Igualmente fondeó un barco Inglés cargado de pez apresado por los Franceses.

El uracán del 19 ha ocasionado la pérdida de 3 barcos que habian salido de este puerto el 18 y volvieron á arribar á causa del viento contrario. En menos de media hora perecieron sobre el muelle, á donde los habia arrojado el temporal.

Las cartas de Amsterdam refieren que la pesca de la ballena ha sido abundantisima este año para los Olandeses, habiendo cogido hasta 383 los 46 barcos que salieron de los puertos de la República; las cuales han producido 8675 barriles de aceyte.

Tolon 10 de Octubre.

ACaban de recibirse órdenes de la Corte para que pasen á Brest todos los Oficiales de Marina que no se hallen de actual servicio en este departamento.

La fragata Montreal mandada por el Conde de la Porte-Yssertieux se halla en franquía con destino á hacerse inmediatamente á la vela para Argél en conserva de 2 corbetas que vendrán escoltando el comboy que dexó allí la misma fragata Montreal (segun referimos en nuestra Gazeta N.º 73.) Se cree que dicha fragata lleve además una comision particular que desempeñará despues de dexar las 2 corbetas en Argél.

Valladolid 7 de Noviembre.

EL dia del Rey Ntro. Sr. celebró la Real Académia Geográfico-Histórica de Caballeros de esta Ciudad su anual Junta pública, á que dió principio con un discurso el Sr. Conde de Vado su Director: continuó el Sr. Marqués de Gallegos demostrando algunos problemas geográficos, y concluyó el Sr. D. Bernardo de Sarria con una disertacion sobre si Doña Berenguela fue mayor que su hermana Doña Blanca Reyna de Francia; habiendo merecido esta funcion literaria general aplauso del numeroso, sábio y distinguido concurso.

Alxeciras 2 de Noviembre.

AYer entró en este puerto el bergantin Inglés nombrado el Dezuif, que habiendo sido descubierto en la propia madrugada-

gada por los buques del apostadero de la Punta del Carnero, uno de los del mando del Gefe de Esquadra D. Antonio Barceló, lo rindieron despues de algun fuego de una y otra parte el xabequito San Blas del mando del Teniente de Navio D. Fernando Ruiz Gordón y una lancha cañonera del de el Alferes de Fragata D. Isidro Rebollo. Esta presa tiene 4 cañones y 12 hombres de tripulacion, y venia de la Nueva-Inglaterra con carga de bacalao y salmon para Gibraltar.

Málaga 3 de Noviembre.

ACaba de fondear el xabeque Mahonés nombrado Puerto-Mahon de mas de 20 quintales de buque, conducido por el pingue de esta dotacion nombrado el Rosario, cuyo Patron Felipe Ramirez precisado en su navegacion á Melilla á arribar por un fuerte temporal á las Chafarinas, y tambien el Subteniente D. Juan Trinquin con el xabequito de dicha Plaza lo apresaron en aquel fondeadero. Conducia este xabeque á Gibraltar vino, queso, aceyte, anchobas, aceytunas, azucar, licores, menestras, nueces, sebo, xabon, leña, cueros y algunos lienzos.

S. Roque 2 de Noviembre.

Concluido yá el espaldon de la nueva bateria de morteros se han ido llevando con acémilas y carros en las noches sucesivas á la del 25 los efectos necesarios para construir las esplanadas, formar blindas con objeto de cubrir los repuestos, y perficionar toda la obra segun las reglas que dicta el arte; executándose los trabajos (interrumpidos algun tiempo por las muchas lluvias) baxo la direccion de los Capitanes de Artillería D. Juan Diez y D. Francisco Vallejo con la brigada de Oficiales y tropa correspondiente de este cuerpo y de los demás del Campo. Tambien han sido empleados alternativa-mente para zelar el buen orden de los trabajadores el Teniente Coronel D. Joseph Urrutia Capitan del Regimiento de América: el Teniente Coronel D. Juan Bardaji Comandante de Voluntarios de Aragon, y D. Juan Ortíz Teniente Coronel agregado á este cuerpo; destinandose asimismo en puestos abanzados para cubrir las referidas operaciones y la conduccion de efectos algunos piquetes de tropa ligera y patrullas de Caballería al mando respectivamente en cada noche del Capitan de Reales Guardias Españolas D. Joseph Eslaba, de los de Guardias Walonas D. Francisco de Vinchan y D. Carlos Escalante, y del Coronel D. Pedro Gorostiza Teniente Coronel

nel del Regimiento de América. Aunque advertido el enemigo de los progresos de nuestra batería ha avivado mucho su fuego contra ella , llegando á tirar alguna noche hasta 186 cañonazos , bombas , carcassas y granadas , solo hemos tenido heridos de cascos de estas un soldado de Voluntarios de Aragón , un cabo de Guardias Walonas , otro granadero de este Cuerpo , tres soldados del de América , uno de Zamora y otro de Córdoba , los dos primeros gravemente : ni en el espaldon han hecho mas efecto los tiros de la Plaza que haber incendiado la noche del 26 con una carcassa algunas faginas y sacos de tierra ; cuyo fuego sin causar daño considerable quedó cortado en breve tiempo á favor de las buenas disposiciones que tomó para conseguirlo el Teniente Coronel D. Onofre Capua. El dia 28 se reconoció que los enemigos empezaban un nuevo trabajo á la parte exterior de la estacada de Puerta de tierra , y lo han continuado despues con la mayor actividad, dudandose si será para colocar alguna batería abanzaada.

Madrid 14 de Noviembre.

ANtes de ayer se vistió la Corte de gala y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo en celebridad del feliz cumpleaños del Príncipe Ntro. Sr. con el mas lucido y numeroso concurso de Grandes , Diputados de los Reynos, Embaxadores, Ministros estrangeros y otras personas de la principal Nobleza que con tan plausible motivo pasaron á cumplimentar al Rey y Príncipes Ntros. Sres. y demás Personas Reales residentes en aquel Sitio ; quienes se mantienen sin novedad en su importante salud , igualmente que la Sra. Infanta Doña Carlota en el de S. Ildefonso.

S. M. se ha servido nombrar al Ilmo. Sr. D. Fr. Lorenzo de Lay y Anzano Obispo de Albarracin para el Obispado de Segorve ; y al Sr. D. Roque Martin Merino Canónigo de la Sta. Iglesia Primada de Toledo para el Obispado de Teruel.

El Rey se ha dignado conferir el Corregimiento de Capa y Espada de la Ciudad de Granada á D. Martin Joseph de Riojas y Teruel : para el de la Ciudad de Plasencia á Don Francisco Millan de la Peña ; y para el de la Isla de Canaria á D. Joseph de Eguilúz.

La fragata Sta. Magdalena , único buque que faltaba de la esquadra del mando del Brigadier de la Real Armada D. Fran-

cisco de Vera , que se creyó habria tomado el abrigo de las Islas de Mallorca ó Iviza entró efectivamente en el puerto de Palma con el mastelero de velacho rendido , inutilizado el palo de mesana y otras averías que le causó el combate del 20 de Octubre último con los tres pingues Argelinos de porte cada uno de 36 cañones , habiendose separado de sus conservas por el furioso tiempo que sobrevino en el acto de la funcion y empeño de perseguir á uno de los buques enemigos que huía con toda diligencia , y á quien abandonó por el riesgo inminente de perderse en la costa de Africa , en cuya inmediacion se halló forzada de la travesía que es el viento N. ; pero segun el estado de total inutilidad en que quedó el enemigo que batía quando cargó el temporal , deshecha la mitad de un costado , desarbolado y sin gobierno , conceptúa habrí perecido antes de poder tomar su costa. Ha tenido un hombre muerto y 5 heridos del vivísimo fuego de fusil que hicieron los Moros.

En la Extraccion de la Real Lotería executada en Madrid el Sábado 11 del corriente salieron los números 20 , 85 , 81 , 38 y 62 ; y con ellos han ganado los jugadores 205, 130 rs. de vellon.

Testamento político del Almirante Bing pasado por las armas en el puerto de Portsmouth á 14 de Marzo de 1757 ; en el qual se manifiestan las máximas del partido Realista para sujetar al pueblo Inglés , como asimismo la senda que éste debe seguir para conservar su libertad : traducido del Francés por D. Antonio Rato Oficial primero de la Tesorería del Ejército y Reyno de Valencia. Se hallará en aquella Ciudad en la Libreria de Mallen , en Madrid en la de Andrés Sotos , y en Cadiz en la de Pedro Perez.

Teatro Histórico de las Iglesias del Reyno de Aragon , en qué se defienden diez Obispos de la Santa Iglesia Cesaraugustana excluidos de su Catalogo por el Rmo. P. Fr. Manuel Risco de la Orden de S. Agustin continuador de la España Sagrada. Su autor el P. Fr. Lamberto de Zaragoza de la Orden de Menores Capuchinos.—Disertacion Histórico-crítico-apologética sobre la Vida y Martirio de S. Lamberto Martir Cesaraugustano ; en que se satisface á los continuadores del Rmo. P. Juan Bolando , y al M. R. P. Fr. Manuel Risco. Escribióla el mismo P. Fr. Lamberto de Zaragoza. Se hallarán ambas obras en la Librería de Mafeo carrera de S. Gerónimo.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.